

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 70 (1961)
Heft: 4

Rubrik: Philatélie croix-rouge

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PHILATELIE CROIX-ROUGE

France

La série des « Grands hommes » avec surtaxe au bénéfice de la Croix-Rouge française a été émise les 20 et 23 mai. Ses six valeurs sont consacrées à Du Guesclin, Puget, de Coulomb, Drouot, Daumier et G. Apollinaire. Elles ont été dessinées par Ch. Mazelin.

*

Hongrie

Une série de propagande de six timbres sans surtaxe a été émise le 17 mars en Hongrie. Chaque timbre porte une croix rouge dans un triangle blanc.

1961	T. 1	30 f.	Brique/noir/brun/rouge. Chasse aux papillons.
	T. 2	40 f.	Vert/marron/bleu/violet/rouge. Table d'opération.
	T. 3	60 f.	Lilas/jaune/gris/rouge. Ambulance croix-rouge et croix rouge.
	T. 4	1 F.	Vert/terre/jaune/gris/rouge. Signaux routiers et croix rouge.
	T. 5	1,70 F.	Gris vert/bleu/jaune/rouge. Seringue médicale et croix rouge.
	T. 6	4 F.	Gris/vert clair/olive/rouge. Insigne - torche et serpent - et croix rouge.

Le tirage est de 500 000 séries dentelées et de 15 000 non dentelées.

*

Mongolie

La Mongolie a émis un timbre croix-rouge de grand format.

1961	T. 1	20 mung	Croix-rouge entourée de lauriers et de rubans et cadre décoratif. Rouge/jaune/bleu clair/bleu foncé.
------	------	---------	--

*

Suisse

Les amateurs tant de poste aérienne que de timbres croix-rouge ne dédaignent pas de s'intéresser aux cartes postales émises à l'occasion d'une manifestation de la Croix-Rouge et qui, attachées à des légers ballonnets s'envolent au gré des vents vers une destination inconnue. Ces « cartes-ballon » reviennent parfois de fort loin à leurs expéditeurs grâce à la gentillesse de ceux ou de celles qui les ont trouvées après atterrissage.

A l'occasion de la « Saffa », un grand départ de ballonnets blancs à croix rouge a eu lieu de Zurich le 11 septembre 1958. La plupart des cartes retournées au Secrétariat central de la Croix-Rouge suisse à Berne provenaient soit de Suisse italienne soit d'Italie.

En avril 1958, à l'occasion de la Foire suisse de Bâle, la Croix-Rouge de la jeunesse bâloise a procédé également à un lâcher de ballonnets. La Croix-Rouge de Bâle a bien voulu nous apprendre que sur 2650 ballonnets confiés aux vents, 346 cartes sont revenues à son secrétariat: 312 ballons avaient atterri en Suisse, 5 en France, 19 en Italie, 1 en Autriche, 8 en Allemagne et 1 en Yougoslavie.

Rappelons qu'un lâcher semblable de ballonnets avait eu lieu de Genève le 2 juin 1949 sous les auspices de la Croix-Rouge genevoise pour commémorer l'anniversaire d'Henri Dunant. Quatre-vingt sept cartes avaient été retournées à Genève, les unes provenant de divers cantons suisses, de la Rhénanie, d'Alsace ou du Hanovre, les autres de Savoie, du Val d'Aoste, voire de Corse (Aleria, 530 km). Le plus long trajet parcouru était de 750 km (Lingen-sur-l'Ems, Hanovre).

D'autres lâchers de ballonnets munis de cartes postales ont sans doute eu lieu, nous serions reconnaissants

aux sections de la Croix-Rouge suisse qui ont organisé des manifestations semblables de les faire connaître à la rédaction de la revue en décrivant la carte ou en lui en soumettant un exemplaire. C'est un petit chapitre de la philatélie croix-rouge qui doit compléter notre catalogue de timbres croix-rouge. Enregistrons pour l'instant les cartes:

I. — Cartes-ballonnets émises et vendues au bénéfice de la Croix-Rouge

- C. I 1949 Croix rouge. Carte-Ballon de la Croix-Rouge suisse - Genève, 2 juin 1949 - Les enfants de Genève, ville d'Henri Dunant fondateur de la Croix-Rouge vous adressent leurs meilleurs messages d'espérance et d'amitié... Croix-Rouge suisse, 5, rond-point de Plainpalais, Genève. Carte postale 104×148 mm, impression rouge sur papier chamois.
- C. II 1958 Insigne Croix-Rouge de la Jeunesse. Kinderballon-Wettbewerb - Concours de ballons. « Vous ferez grand plaisir à un enfant, si vous envoyez cette carte à la Croix-Rouge... » - Croix-Rouge suisse, section de Bâle, Aeschengraben 15. (Texte en français et en allemand.) Carte postale 105×149 mm, impression rouge sur chamois. (Avril 1958.)
- C. III 1958 Insigne Croix-Rouge de la Jeunesse. Kinderballon-Wettbewerb - concours de ballons. An das Schweizerische Rote Kreuz - Zentralsekretariat - Bern-Transit. Texte en français et allemand. (Zurich, 11 septembre 1958.) Carte postale 104×148 mm, impression rouge sur papier jaunâtre.

*

Un hasard nous a fait découvrir un « entier » croix-rouge que nous ignorions. Il s'agit d'un avis de remboursement émis en 1925 pour l'Almanach de la Croix-Rouge suisse et portant imprimés en rouge-orange, à gauche une croix rouge et à droite le timbre de 20 c. à l'effigie de Tell. Il s'agit d'un entier d'origine privée émis ensuite de la décision des Postes d'autoriser, en septembre 1907, les maisons de commerce ou autres à faire imprimer directement sur leurs enveloppes, cartes, etc. les vignettes postales d'affranchissement. Cette autorisation accordée d'abord pour les valeurs de 2, 5, 10, 12 et 15 centimes fut étendue en 1909 à l'impression sur des formulaires officiels (avis de remboursement, mandats, etc.) ainsi qu'à d'autres valeurs. Le Manuel spécial des timbres suisses de Zumstein, catalogue ces entiers. Malheureusement les recherches qu'ont bien voulu entreprendre à notre demande tant la maison éditrice de l'Almanach de la Croix-Rouge que Messieurs Zumstein à Berne et la Direction des postes ne nous ont pas permis d'obtenir des renseignements plus précis sur ces pièces ni sur l'existence éventuelle d'autres entiers croix-rouge de cette espèce. La Direction générale des postes, section des timbres-poste, a bien voulu nous répondre que « Malgré de longues recherches elle n'avait pas retrouvé trace de cartes de remboursement avec impression de la vignette postale ni sous le nom de l'Almanach de la Croix-Rouge ou ses éditions allemande ou italienne ni sous celui de la maison éditrice (Hallwag S. A.). Nous remercions vivement ceux auxquels nous nous sommes adressés de la peine qu'ils ont bien voulu prendre. Nous serions reconnaissants à ceux de nos lecteurs philatélistes qui ont peut-être eu connaissance de pièces semblables de bien vouloir nous communiquer ce qu'ils en savent. Et nous cataloguons provisoirement:

Entiers d'origine privée avec impression de la vignette postale 1925 20 ct. Rouge orange, type Tell. Avis de remboursement « Almanach de la Croix-Rouge suisse », croix rouge.



**LES CARTES POSTALES
DE LA CROIX-ROUGE ALLEMANDE EN 1914**

Un certain nombre de cartes postales avec estampille d'affranchissement ont été émises pour la Croix-Rouge allemande et au bénéfice de celle-ci. La liste que nous en donnons est sans doute incomplète, nous remercions ceux qui nous aideront à la compléter.

Empire allemand

1914 E. 1 5 pfg. Germania. Vert. - « Deutsche Kriegskarte 1914 » - croix rouge - « Auf Befehl S. M. des Kaisers zu Gunsten des Roten Kreuzes ». Verso: portrait de Guillaume II, texte et signature, datée 26. VIII. 1914.

Bavière

1914 E. 1 5 pfg. Armoiries Vert. - « Kriegskarte 1914 » - croix rouge - « Zu Gunsten des Roten Kreuzes ». - Verso: Louis III, texte et signature.

E. 2 5 pfg. dito. - « Rote-Kreuz-Sammlung 1914 » - croix rouge - « Sammlung zu Gunsten der Freiwilligen Krankenpflege im Kriege » - Offizielle Postkarte ». Verso: Embarquement de blessés dans un train sanitaire, composition Ant. Hoffmann.

E. 3 5 pfg. dito. - Dito. Verso: Blessés et voiture d'ambulance, composition C. Becker.

E. 4 5 pfg. dito. - Verso: Croix rouge et buste de soldat blessé - « Rote-Kreuz-Sammlung 1914 » - « Sammlung zu Gunsten der Freiwilligen Krankenpflege im Kriege », composition L. Hohlwein.

E. 5 5 pfg. dito. - « Bayer. Landeskomitee vom Roten Kreuz » - croix rouge - « Sammlung für Freiwillige Krankenpflege im Kriege - Offizielle Postkarte ». Verso: Guillaume II, texte et signature

Wurtemberg

1914 E. 1 3 pfg. Brun. - « Offizielle Postkarte des Württ. Landesvereins v. Roten Kreuz 1914 ». Verso: Croix rouge et sanitaires transportant un blessé, composition Haug.

E. 2 5 pfg. Vert. - Dito.

E. 3 10 pfg. Rouge. - Dito.

Nous tenons à remercier M. Adalbert Bittel, à Karlsruhe, et M. Marc Gazay, directeur-adjoint du Bureau de l'information de la Ligue des sociétés de la Croix-Rouge, à Genève, dont les précieux conseils nous ont permis de mener à chef cet essai de catalogue des timbres croix-rouge allemands.

pour toutes les voitures et toutes les routes

Firestone